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Sitzung 1 / Schuljahr 2021/22 
 
Protokoll 
 
Montag, 4. Oktober 2021, von 19.30 Uhr bis 21.15 Uhr, im Singsaal Kartaus 
 

Teilnehmende Klasse / Funktion An-
wesend 

Ent-
schuldigt 

Ab-
wesend 

Jäger, Marco Schulleiter X   

Picozzi, Irene IP Unterstufe Kartaus X   

von Büren, Silke Leitung Betreuung X   

Beriger, Sandra Schulische Heilpädagogin X   

Park, Ilke Münchhalde Kindergarten 1 (Walker) X   

Neumann, Andrea Münchhalde Kindergarten 1 (Walker) X   

Brunner, Marianne Münchhalde Kindergarten 2 (Fischer) X   

Byun, Iel Münchhalde Kindergarten 2 (Fischer) X   

Potocki, Simone Münchhalde Kindergarten 3 (Tiefenbrunnen)  X  

Schütte, Jörg Münchhalde Kindergarten 3 (Tiefenbrunnen)   X 

Suter, Aline Münchhalde Kindergarten 4 (Luisoni) X   

Quednow, Boris Münchhalde Kindergarten 4 (Luisoni) X   

Rosenmeyer, Aoife Münchhalde 1b X   

Vorheyer, Claudia Münchhalde 1b X   

Barna-Hostettler, Elisabeth Münchhalde 2b X   

Sarak, Siri Münchhalde 2b X   

Baldi, Sandro Münchhalde 3b X   

Ladu, Amada Münchhalde 4b  X  

Feuz, Roger Münchhalde 4b X   

Müller-Trachsler, Barbara Münchhalde 5b  X  

Lüchinger, Simon Münchhalde 5b X   

Winkelmann, Wener Kartaus Kindergarten X   

Ganser, Claudia Kartaus Kindergarten X   

Vakant Kartaus 1a    

Sauder, Ulrich Kartaus 2a X   

Linschi, Silvia Kartaus 2a  X  

Schmid, Andrea Kartaus 3a X   

Ruoss, Bettina Kartaus 3a  X  

Baer, Federica Kartaus 4a  X  

Di Luca, Franziska Kartaus 5a X   

Kleim, Birgit Kartaus 5a X   

Herrmann Rist, Isabelle Kartaus 5a X   

Eberst, Martina Kartaus 6a X   

Baer, Christoph Kartaus 6a  X  

 
 
Verteiler: Alle Eltern der Schule Kartaus-Münchhalde 
Beilagen: 1. Sitzungspräsentation Vorstand 
 2. Sitzungspräsentation Schulleitung 
 3. Terminliste Semester 1 
 4. Infobulletin Schuljahresstart 21/22 
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1. Begrüssung / Genehmigung Protokoll / Kurze Einführung Sitzungsleitung 5` 

● Genehmigung des Protokolls vom 31. Mai 2021 - genehmigt. 

● Begrüßung der neuen Delegierten, kurze Zusammenfassung der Tätigkeiten des Elternrats 

● Hinweis auf die geplante Überarbeitung Elternrats-Reglement. 

2. Themen der Schulleitung Marco Jäger 30` 

● Nutzung digitale Medien - Auswirkungen auf die Feinmotorik 

o Frau Beriger führt aus, wie die Konzentrationsschwierigkeiten bei Schüler und Schülerinnen 
zunehmen und dass diese mit der täglichen Dauer der Nutzung von digitalen Medien 
korrespondieren. Studien zeigen, dass sich über eine Stunde Konsum pro Tag negativ auf die 
Feinmotorik, die Konzentration und die Leistungsfähigkeit der Kinder auswirken. Es wird von den 
Elternratsdelegierten als wichtig erachtet, dass diese Erkenntnisse möglichst viele Eltern erreichen. 
Der Elternrat prüft, ob er eine passende Elternweiterbildung organisieren kann. 

● Thema Ausdauer und Durchhaltevermögen bei Schülern 

o Durchhaltevermögen und eine gewisse Frustrationstoleranz sind wichtige Fähigkeiten, die Schülern 
und Schülerinnen das Lernen erleichtern. Herr Jäger erkundigt sich, ob die anwesenden Eltern 
auch zu Hause von den Kindern gewisse Dinge einfordern und sie z.B. in Haushaltsaufgaben 
einbinden. Aus pädagogischer Sicht wird empfohlen nicht zuviel zu fordern, aber einmal 
Gefordertes von den Kindern auch wirklich einzufordern. Bezugspersonen sollen als konsequent 
wahrgenommen werden. Frau Beriger ergänzt, wie auch einfache Dinge wie Gesellschaftsspiele 
die Konzentration und die Ausdauer der Kinder positiv beeinflussen können. 

● Umgang mit Essen im Hort 

o Das Schulteam und das Hortteam melden zurück, dass die Kinder teilweise mit dem Essen spielen. 
Dies wird nicht toleriert und ein sorgsamer Umgang mit dem Essen gehört zum Leitbild der Schule.  

o Frau von Büren erläutert die Herausforderungen und Ansprüche rund um das Thema Qualität und 
Ausgewogenheit des Hortessens. Es gilt neben den Vorgaben für eine gesunde Ernährung weitere 
Randbedingungen wie Allergien und kulturelle Präferenzen zu berücksichtigen. Das Hortteam 
nimmt kritische Rückmeldungen sehr ernst und führt Umfragen in den Klassen durch bzw. arbeitete 
mit dem Klassenrat zusammen, um Verbesserungspotenzial zu erkennen. Für die Schule Kartaus 
Münchhalde wurde ein professioneller Koch engagiert, der sich um die Einkäufe und das 
Zubereiten der Speisen kümmert. Es werden täglich 5-6 Salate angeboten, außerdem wird auf 
Abwechslung (Fleisch/Fisch/Vegetarisch), Gemüse und ausgewogene Beilagen geachtet. 

● Kommunikation zwischen Eltern und Lehrpersonen / Schulleitung (Umgangston, gegenseitiger 
Respekt) 

o Herr Jäger appelliert an die Eltern Anfragen an ihn möglichst zu bündeln und Verständnis zu 
haben, wenn die Antwort nicht gleich sofort kommt. Anfragen sind teilweise sehr fordernd und 
aggressiv formuliert. Kritik und Anregungen sind durchaus erwünscht, können aber dennoch höflich 
verfasst werden. Nachfolgend sind die Ansprechpersonen gemäss Infobulletin zum 
Schuljahresstart 21/22 nochmals aufgeführt: 

Ansprechpersonen 

Unser Kommunikationsleitfaden definiert die Kommunikation zwischen Schule und Eltern. 

Folgende Grundsätze gelten an unserer Schule: 

▪ Für sämtliche Angelegenheiten, die Ihr Kind betreffen, ist immer die Klassenlehrperson Ihre 
Ansprechperson. 

▪ Finden Sie mit der Klassenlehrperson in einer Situation keine Lösung, so nehmen Sie via 
Schulsekretariat Kontakt mit der Schulleitung auf. 

▪ Für Anfragen, administrative Belange oder Themen, welche die ganze Schule betreffen, 
kontaktieren Sie ebenfalls unsere Schulsekretärin. Sie wird, falls nötig, die Triage mit der 
Schulleitung oder Leitung Betreuung vornehmen. 
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3. Anliegen der Eltern Alle 50’ 

Covid 19 Reihentests etc. 

● Zahlreiche Anfragen der Eltern, wie die Tests ablaufen und was genau passiert, wenn ein Kind positiv 
getestet wurde. Im Moment ist der Ablauf nicht transparent. In der ersten Woche dauerte es sehr lange 
bis Informationen verteilt wurden. Können die Eltern / der Elternrat etwas beitragen? 

o Herr Jäger erklärt mit Hilfe der Kiste mit den Testmaterialien detailliert wie die Tests ablaufen (vgl. 
Beilage 2 Präsentation). Aktuell kümmern sich Herr Jäger und Frau von Büren um die Vorbereitung 
und Administration rund um die Tests. 

o In der ersten Testwoche lagen wenig Einverständniserklärungen der Eltern vor. In der Folge 
konnten zu Beginn bei weitem nicht alle Kinder getestet werden und das Nachführen der Listen und 
Anpassen der Pools war sehr zeitaufwändig. Mittlerweile haben sich die Abläufe jedoch gut 
eingespielt und die Resultate liegen zeitnah innerhalb eines Tages vor. 

o Das Testen ist weiterhin mit einem grossen manuellen Aufwand verbunden. Jede Woche müssen 
für jede Klasse eine Poolingkiste bereitgestellt und für jeden Pool die entsprechenden Testlisten - 
teilweise handschriftlich - geführt werden. 

o Die Tests werden immer dienstags um 09:15 Uhr durchgeführt. Inzwischen klappt das sehr gut und 
dauert nur noch zwischen 10 – 25 Minuten. Die Resultate treffen inzwischen meistens am 
Dienstagabend so gegen 20 Uhr ein.  

o Bei negativen Pools erfolgt eine Elterninfo per E-Mail, dass alle Pools der Klasse negativ waren. 
Bein einem oder mehreren positiven Pools werden alle betroffenen Eltern per Telefon kontaktiert 
und das Vorgehen für den Einzeltest erläutert. Zusätzlich werden die Eltern brieflich informiert. 

o Bevor der Einzeltest durchgeführt werden kann, muss für jedes Kind ein handschriftliches Formular 
ausgefüllt werden.  

o Sobald negative Testresultate eingetroffen sind, können die Pools auf der Webseite aufgelöst 
werden. Dazu muss jeder Barcode aufgerufen und die Anzahl Teilnehmende in diesem Pool erfasst 
werden. 

o Bei einem positiven Fall, welcher ausserhalb der Reihentests an der Schule ermittelt wurde, 
werden die betroffenen Eltern per Telefon interviewt. Anschliessend erfolgt eine Meldung an den 
schulärztlichen Dienst (SAD) und das kantonale Contact Tracing (CT) mit einer Einschätzung. 
Sobald SAD und CT den Fall behandelt haben, bekommt Herr Jäger eine Rückmeldung zu seiner 
Einschätzung. Dann müssen die richtigen Briefe an die betroffenen Klassen und Mitarbeitenden 
verschickt werden. 

o Der Elternrat dankt Herrn Jäger und dem Schulteam für das grosse Engagement. Weitere Details 
können der Beilage Präsentation von Herr Jäger entnommen werden. 

● Was können wir alle beitragen, dass es nach den Herbstferien nicht zu einer ähnlichen Situation wie 
nach den Sommerferien kommt? Sind von Seiten Schule / Stadtdepartement diesbezüglich 
Überlegungen am Laufen? 

o Die Schule hat die Abläufe vereinfacht und alle Prozesse wurden seit Ende September verschlankt. 
Obwohl wieder mit einem Anstieg der Fälle nach den Herbstferien gerechnet werden muss, 
erachtet Herr Jäger die Schule als gut vorbereitet. Die Reihentests werden bis auf weiteres 
weitergeführt. 

● Wann werden die Schulzimmer mit C02 Messgerät und Luftfiltersystem ausgestattet? 

o Die Schulzimmer sind inzwischen alle mit C02-Messgeräten ausgerüstet. Dieses zeigt mit einer 
Ampel an, wenn der C02-Wert sich erhöht und gelüftet werden sollte. Weitere Geräte für weitere 
Räumlichkeiten sind innerhalb des Budgetrahmens / der finanziellen Möglichkeiten bestellt. 
Luftfiltersysteme sind keine geplant. Innerhalb der nächsten Wochen sollten dann alle Innenräume 
mit C02-Messgeräten ausgerüstet sein. 

● ‚Timeline‘ für die repetitiven Tests oder das Grob-Konzept oder was da weiter geplant ist. 

o Wie zuvor ausgeführt, sind keine Änderungen am Testregime geplant. Die repetitiven Tests werden 
nach den Herbstferien bis auf Weiteres fortgeführt. 
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● Thema Süssigkeiten nach dem Spucktest: Warum werden diese nur an Kinder verteilt, die beim Test 
mitmachen (können)? Die restlichen Kinder fühlen sich dadurch ausgegrenzt. 

o Die Schule nimmt dies zur Kenntnis und wird das weitere Vorgehen besprechen. Es wird angeregt, 
dass genesene Kinder, welche gar nicht testen dürfen, gleich wie die testenden Kinder behandelt 
werden. 

● Auf welcher Grundlage wurde entschieden, die Spucktests durchzuführen? 

o Dies wurde auf Anordnung der Zürcher Schulpflege (ZSP) entschieden. 

Thema Konflikte und Werte 

● Wie ist die Situation auf dem Pausenplatz / in den Klassenzimmern (aufgrund der Beschreibung von 
Herrn Jäger bei einer der letzten Elternratssitzungen)? 

o Die Situation hat sich entspannt. Herr Jäger beobachtet weniger Konflikte auf dem Schulgelände, 
die Sachbeschädigungen haben abgenommen, die Stimmung ist ruhiger und das Miteinander 
funktioniert wieder besser. Das Grüssen funktioniert wieder viel besser, was vermutlich auch darauf 
zurückzuführen ist, dass die Schule hier gleich zu Jahresanfang einen Schwerpunkt gesetzt hat.  

o Gemäss Ausführungen von Herr Jäger haben sich Massnahmen wie Reflexionsblätter bewährt und 
die Schülerpartizipation mit den Schülerlotsen in den Pausen ist sehr unterstützend. Herr Jäger 
verweist auch auf das Denk-Wege-Programm (vgl. Beilage Präsentation).  

o Die Lockerung der Corona-Massnahmen haben zusätzlich zur Entspannung beigetragen, da die 
Kinder sich wieder freier bewegen können.  

● Was läuft diesbezüglich von Seiten Schule? Wie kann der Elternrat hier weiter unterstützen (vgl. auch 
Pilotprojekt «Elterncafé» 2. Klasse)? 

o Die Schwerpunktthemen wurden im vergangenen Schuljahr mit einer Arbeitsgruppe definiert 
(Fokus Eskalation, Erarbeitung Regeln). Im Moment ist keine weitere Unterstützung seitens 
Elternrats notwendig. Das Pilotprojekt «Elterncafé» der 2. Klasse Kartaus wird Ende Jahr evaluiert. 

● Wie wird bei Diebstählen vorgegangen? Wie werden Eltern in die konkrete Konfliktlösung einbezogen 
bzw. darüber informiert? 

o Die Schule spricht bei Diebstählen immer das Thema in der Klasse an und versucht auch über 
Bilder oder weitere Informationen bei der Wiederauffindung der Gegenstände zu helfen. Konkrete 
Einzelfälle wurden nicht besprochen, jedoch sollte hier primär das Gespräch mit der 
Klassenlehrperson gesucht werden. 

Angebot für 5.-Klässler am zusätzlichen freien Nachmittag 

● Erwünscht wäre im Wintersemester ein gegenüber heute anspruchsvolleres bzw. vielfältigeres Angebot 
für 5.-Klässler am zusätzlichen freien Donnerstagnachmittag. Es fehlt an Alternativen von anderen 
Institutionen am Donnerstagnachmittag, da ausserhalb der Tagesschule keine anderen Kinder dieser 
Altersklasse frei haben. 

● Sehen das auch andere Eltern so? Oder finden sie den Hort ausreichend? 

o Alle Kinder der Schule können Kurse des Schulkreises Zürichberg buchen. Dort stehen für den 
Donnerstagnachmittag über 20 Kurse zur Verfügung. Daher sehen Schulleitung und Elternrat hier 
keinen Handlungsbedarf. 

Bodenbelag Pausenplatz Schulhaus Münchhalde 

● Ist eine Renovation des Bodenbelags (v.a. im Bereich des Fussballplatzes) geplant und wann? 

o Nein, wegen der anstehenden Gesamtrenovation des Schulhauses in ein paar Jahren wird dieser 
nicht mehr erneuert. 

Ausgestaltung der neuen Kindergarten-Klassen 

● Die Frage wird an der Sitzung wie folgt präzisiert: Die Ausgestaltung der neuen Kindergärten im 
Schulhaus Münchhalde werden als nicht sehr stufengerecht wahrgenommen. Als Vorbild wird der 
bereits länger bestehende Kindergarten von Frau Walker genannt. 

o Herr Jäger erläutert, dass das Kindergartenlokal von Frau Walker eher die Ausnahme als die Norm 
ist. Tatsächlich muss aber der 4. Kindergarten aus Platzgründen ohne einen zusätzlichen Raum 
zum Spielen auskommen, während der 2. und 3. Kindergarten über je zwei Schulzimmer verfügen. 
Allerdings ist der 4. Kindergarten auch erst zur Hälfte besetzt. Die Ausstattung mit Spielsachen und 
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Lernmaterialien entspricht dem vollen und altersgerechten Angebot.  

o Die Platzsituation wird sich im Sommer durch den Wegzug der Oberstufe hoffentlich weiter 
entspannen. Die Abklärungen laufen. 

Anlässe 2021/2022 

● Welche Anlässe sind nun wieder möglich? Wie wird darüber kommuniziert? Was sind die 
Massnahmen? 

o Es sind wieder Anlässe möglich. Der Räbeliechtliumzug wird stattfinden, auch der Besuchsmorgen 
und ein Weihnachtssingen sind geplant (vgl. Terminliste der Schule bzw. Traktandum 5). Die 
Lesenacht wird nur fakultativ und klassenspezifisch ohne Gesamtschulanlass durchgeführt. 

Verkehrssicherheit: Querung der Seefeldstrasse 

● Schulweg über die Seefeldstrasse: Der Fussgängerstreifen bei der Haltestelle Fröhlichstrasse ist sehr 
schwierig, selbst für Erwachsene. Gegenüber Eltern wurde vorgeschlagen, von der Hornbachsiedlung 
den Umweg über die Lichtsignalanlage beim Schulhaus Seefeld zu laufen. Dies wird als 
unbefriedigende Lösungen gesehen. Gibt es alternative Lösungsvorschläge?  

● Wird die Situation mit Tram und Bus mit der Polizei geübt? 

● Könnten Strassenlotsen für Kinder, welche die Seefeldstrasse überqueren müssen, engagiert werden 
(z.B. aus der Hornbachsiedlung)? 

o Herr Jäger zeigt den Schulweg von der Hornbachsiedlung herkommend, welcher aktuell den 
Umweg über das Lichtsignal beim Schulhaus Seefeld vorsieht (vgl. Beilage 2 Präsentation). 
Zeitgleich am 4. Oktober 2021 findet eine Sitzung der Stadtpolizei zum Thema statt und es wird 
eine neue Lichtsignalanlage bei der Tram-/Bushaltestelle Fröhlichstrasse diskutiert. Herr Jäger wird 
gebeten, die Ergebnisse der Sitzung als Nachtrag zum Protokoll mitzuteilen (sofern dann schon 
vorliegend – beim Versand noch nicht eingetroffen). 

Hort Münchhalde 

● Menü Mittagstisch: Seit drei Wochen werden keine Menüpläne mehr auf der Seite von der Stadt Zürich 
aufgeschaltet bzw. keine PDFs mehr zugestellt. Woran liegt es? 

o Frau Shemley (Schulsekretärin) ist im Moment leider krank. Sie pflegt normalerweise die Webseite 
und lädt die Menüpläne hoch. 

● Sommerhort: Es gab weder einen Wochenablaufplan noch einen Menüplan. 

o Es gab eine unbeabsichtigte Panne beim Mailversand. Die Pläne für die Herbstferien wurden heute 
versandt. 

● Die Essenauswahl im Hort wird als zu wenig frisch und gesund erachtet (1 Meldung). Das Essen 
schmeckt den Kindern nicht (mehr) (2 Meldungen). 

o Es wird auf die Ausführungen unter Traktandum 2 verwiesen.  

● Unterricht draussen: Hat im letzten Sommer/Herbst wegen Corona vermehrt draussen stattgefunden. 
Kann man dies nicht beibehalten und grundsätzlich viel öfters einbauen? Kooperation mit dem Wynegg, 
Greenpeace etc. 

o Die Schule nimmt diese Anregung gerne auf. Herr Jäger wird dies mit dem Schulteam besprechen. 
Eventuelle Kooperationen wie in der Frage vorgeschlagen wurden nicht besprochen. 

4. Themen Elternrat ohne Schulleitung Alle 5` 

Wahlen 

● Wahl des Vorstandes 

o Marianne Brunner, Elisabeth Barna-Hostettler, Aoife Rosenmeyer und Ulrich Sauder werden als 
Team in den Vorstand gewählt. 

o Sie kümmern sich gemeinsam um die Ämter Sitzungsleitung, Kommunikation (inkl. Mailversand 
und Webseite), Protokoll der Elternratssitzungen, Elternkontaktgremium Zürichberg und den Input 
Quintalsbrief. 

● Weitere Ämter 
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o Pflege der Emailverteiler: Simon Lüchinger (bisher) bestätigt. 

o Finanzen: Sandro Baldi (bisher) bestätigt. 

o Anlässe: Barbara Müller-Trachsler (bisher) bestätigt, Ilke Reijnen und Andrea Neumann neu 
gewählt. 

o Verkehr: Der Elternrat sucht immer noch jemand für dieses Amt rund um das Thema 
Schulwegsicherheit. Bei Interesse bitte unter melden unter 
elternrat.kartaus.muenchhalde@gmail.com. 

Arbeitsgruppen / Spezialthemen 

● Überarbeitung Reglement Elternrat 

o Das Reglement ist veraltet und soll überarbeitet werden. Die Arbeitsgruppe setzt sich aus 
Vertretern des Vorstands Elternrat, der Schulleitung und 1 – 2 weiteren Elternratsdelegierten 
zusammen. 

o Im Rahmen von 1 – 2 Sitzungen sollen die Inhalte bestimmt werden, anschliessend wird das 
Reglement im Elternrat und in der Schule vorgestellt und besprochen. Nach einer Bereinigung wird 
das Reglement von Herr Jäger an die Behörden zur Genehmigung weitergeleitet. 

o Roger Feuz meldet sich für die Arbeitsgruppe. 

Der Vorstand dankt allen für das Vertrauen, die unkomplizierte Wahl und die Mitarbeit. 

5. Nächste Anlässe Sitzungsleitung 5’ 

● Räbeliechtli-Umzug am Freitag, 5. November 2021 – Arbeitsgruppe von Seiten Lehrerschaft schon 
aktiv, Unterstützung durch die Amtsinhaber Anlässe, weitere Freiwillige nach Bedarf, Aufruf folgt 
separat. 

● Lesenacht am Freitag, 12. November 2021 im Rahmen Klassen, von Seiten Elternrat keine 
Unterstützung erforderlich. 

● Elternbesuchstag am Freitag, 19. November 2021, Herr Jäger kommt auf den Elternrat zu, wenn 
Unterstützungsbedarf besteht. 

6. Termine Sitzungsleitung 5’ 

Nächste Elternratssitzung 

● Im Gegensatz zu den vergangenen Jahren wird vorgeschlagen, keine Sitzung mehr ohne Schulleitung 
(Palaversitzung genannt) durchzuführen. Der Vorschlag wird angenommen. 

● Es wird eine zusätzliche Elternratssitzung im gleichen Rahmen mit der Schulleitung am Montag, 29. 
November 2021, 19:30 Uhr, Singsaal Kartaus, vorgeschlagen (noch nicht im Terminplan der Schule 
enthalten). Der Vorschlag wird ebenfalls angenommen. 

● Die weiteren Elternratssitzungen sind am Montag, 7. Februar 2022 und voraussichtlich am Montag, 16. 
Mai 2022 (KW 20), jeweils 19:30 Uhr. 

7. Varia Alle 5’ 

● Gibt es noch offene Punkte / Anliegen? 

o Das Protokoll des Elternrats wird an alle Eltern verschickt. Weiterführende Informationen finden 
sich auch auf https://elternratkm.blogspot.com/.  

o Anscheinend haben nicht alle Eltern, die von Herr Jäger verschickten Informationen zum 
Schulanfang erhalten. Die Terminliste und das Infobulletin werden als Beilage 3 und 4 zu diesem 
Protokoll nochmals verschickt. 

 


